



POLITISCHE PLAKATE IN DER REVOLUTION 1918/19

Wahlplakate begegnen euch heute auf der Straße, an Litfaßsäulen oder Häuserfassaden. Vielleicht habt ihr auch schon im Unterricht mit politischen Plakaten gearbeitet.

Wahlplakate aus anderen Zeiten können eine wertvolle Geschichtsquelle sein. Zum einen geben sie Auskunft über den politischen Standpunkt einer Partei. Zum anderen greifen die Parteien in ihren Plakaten oft soziale oder wirtschaftliche Probleme der Zeit auf. So erfährt man, was die Menschen damals bewegte, welche Ängste und Hoffnungen sie hatten.



Die mitgelieferten Plakate erschienen zur Landtagswahl in Bayern im Januar 1919. Für die Wahl am 12. Januar 1919 warben die verschiedenen Parteien und Bündnisse mit Wahlplakaten massiv um die Gunst der Wählerstimmen.

In keiner anderen Epoche hatten Plakate eine so große Bedeutung wie in der Weimarer Republik. Sie waren ein wichtiges Mittel der politischen Auseinandersetzung, denn nur gedruckte Medien boten damals die Möglichkeit, viele Menschen in Wort und Bild anzusprechen. Was heute Radio und Fernsehen sind, waren damals Plakate und Flugblätter.

ARBEITSVORSCHLÄGE:

Versuche mit deinen Klassenkameradinnen / Klassenkameraden die Plakate zu entschlüsseln!

1. Erstellt einen Lexikonartikel, in dem allgemein Funktion und Merkmale von politischen Plakaten zusammengefasst werden!
2. Setzt euch mit Hilfe des Methodenblattes mit einem Plakat intensiv auseinander!
3. Überlegt euch eine anschauliche Form, um eure Ergebnisse der Klasse zu präsentieren! (Ihr könnt Bildelemente mit Farben und Symbolen hervorheben, eure Ergebnisse mit Hilfe einer Maske schrittweise sichtbar machen, eine Tabelle anlegen, in der ihr Inhalte gegenüberstellt, oder das Plakat zerschneiden und schrittweise wieder zusammenfügen.)
4. Gestaltet selbst ein Plakat zu einem selbst gewählten Thema und wendet dabei die Techniken an, die ihr kennen gelernt habt. Oder ihr sucht ein Plakat zu einer aktuellen Wahl / einem aktuellen Thema und stellt es im Unterricht vor.



METHODENTRAINING

WIE KANN ICH EIN POLITISCHES PLAKAT ENTSCHLÜSSELN?

Es gibt Plakate, die nur aus Texten bestehen oder in deren Zentrum ein Bild steht. Um ein politisches Plakat zu verstehen, muss man die Text- und Bildsprache analysieren.

1. Beschreibe möglichst genau, was dargestellt ist! Achte dabei auf folgende Aspekte:

Aufteilung: Aus welchen Elementen besteht das Plakat (Bild, Textblöcke) und in welchem Verhältnis stehen diese Elemente zueinander? Ist ein bestimmter Bildausschnitt gewählt? Wo steht der Betrachter? Was befindet sich im Vordergrund, im Zentrum, im Hintergrund oder an den Rändern?

Figuren: Welche Figuren lassen sich identifizieren? Handelt es sich um reale Personen oder vertreten sie einen Typus? Wie sind die Personen dargestellt in Hinblick auf: Größe, Mimik, Gestik, Kleidung, Verhalten?

Gegenstände: Welche Gegenstände sind vorhanden? Hat der Gegenstand im übertragenen Sinn eine andere Bedeutung? Oder ist er ein reines Gestaltungselement?

Farben: Welche Farben werden verwendet? Welche Wirkung wird mit ihnen erzielt?

Textelemente: Was für Textsorten werden verwendet? Was sind die zentralen Aussagen? Achte auf Wortwahl, Satzbau! Werden Schlüsselwörter oder wichtige Passagen hervorgehoben? Werden unterschiedliche Schrifttypen verwendet? Welche Wirkung wird damit erzielt?

2. Deute nun das Plakat, indem du die historischen Hintergründe einbeziehst! Formuliere die Aussage des Plakats!

Von wem stammt das Plakat und an wen richtet es sich? Wann und aus welchem Anlass ist es erschienen? Auf welches Problem nimmt das Plakat Bezug? Arbeitet es mit Argumenten, Gefühlen, Feindbildern? Was wollte die Partei mit dem Plakat erreichen?

3. Bewerte abschließend das Plakat!

Was erfährt man durch das Plakat über die Partei und ihre Politik? Welche Wirkung hatte das Plakat vermutlich auf den damaligen Betrachter? Findest du das Plakat werbewirksam gestaltet? Vergleiche es auch mit den anderen Plakaten!